

La expansión de la frontera palmera en el Magdalena Medio

Por Daniel Ballesteros Amaya, Indupalma.

La historia se repite una y otra vez, cuando una primera palma se siembra para dar inicio a un proyecto, cuando el futuro se aferra a la tierra para dar inicio a un nuevo cultivo, de igual manera que en la década del sesenta cuando Moris Gutt sembró la primera palma de aceite en la región del Magdalena Medio, desde entonces la expansión de este cultivo sigue siendo un proceso continuo para Indupalma. Con el respaldo de los buenos resultados de sus proyectos El Palmar y El Horizonte creados a principio del milenio, la meta se hace más ambiciosa y son hoy las 1.300 hectáreas de Coopsabana que confirman la importancia de la palma en nuestro país.

Los inicios

En el proceso de afianzamiento del plan de expansión de la frontera palmera, resultado de una serie de acciones y esfuerzos encaminados a que el campo vuelva a ser una alternativa de progreso y bienestar en nuestro país, Indupalma dio inicio a comienzos de la actual década a los proyectos El Palmar y El Horizonte en los municipios de Sabana de Torres y Puerto Wilches, en Santander, con una proyección inicial de 3.716 hectáreas.

Un proyecto que bajo el diseño y operación logística de Indupalma vinculó a 300 campesinos de la región para que con el único requisito de aportar su trabajo, tuvieran la oportunidad de convertirse en propietarios de sus tierras. Siglo XXI, Asopalma, Cootrapalma, El Topacio, y Palmarés fueron las



cooperativas creadas para organizar a estos 300 nuevos empresarios del negocio de la palma, de los cuales 170 son beneficiarios del proyecto El Palmar y 130 de El Horizonte.

Constituido el capital humano y establecida la alianza estratégica para llevar a cabo este plan, la mayor dificultad fue crear en estos nuevos asociados la confianza y credibilidad para hacer de los proyectos una realidad, creer y creerse capaces de afrontar el reto fue el primer desafío a vencer, más aún cuando las cuentas sumaban una inversión de más de 20.000 millones de pesos, una deuda que se presentaba como un imposible, pero que gracias al trabajo y a una buena planificación, en la actualidad este sueño ya tiene raíces, se ha convertido en una realidad.

Desde el 2004 estos proyectos se encuentran en su fase productiva, donde cada tonelada de fruto reafirma la confianza de estos nuevos empresarios, con un estimado de producción hasta el mes de junio del actual año de 49.216 toneladas de fruto por parte de El Palmar y 9.543 toneladas en El Horizonte, han generado una base social sostenida por la generación de empleo y riqueza entre sus beneficiarios.

Un progreso que se siente en el cambio de la forma de pensar de los asociados de estas cooperativas, que han visto cómo la región se ha transformado y muchos de los problemas sociales que azotaban sus tierras han desaparecido, dando paso a una estabilidad social que les permite seguir aportando su trabajo para ser dueños totales de estos proyectos.

Las proyecciones

Continuando con el plan de expansión de la frontera palmera, en el municipio santandereano de Sabana de Torres se consolidó este año una nueva alianza estratégica con la cooperativa Coopsabana, conformada por 39 asociados propietarios de tierras ubicadas en el distrito de riego



Entra en operación planta extractora de Marialabaja

El pasado 27 de junio se realizó una visita formal, con la presencia de autoridades nacionales y regionales a la Planta Extractora de Marialabaja S.A., impulsada por Promotora Hacienda Las Flores S.A., en cabeza de Carlos Murgas Guerrero, en asocio con un grupo de pequeños productores de la zona, pertenecientes a la Asociación Agroindustrial de Palmicultores de Marialabaja (Asoagropalma), planta que recientemente entró en operación.

Para poder adquirir el 34% de las acciones de esta planta, 550 familias dedicadas a la palmicultura recibirán un crédito del Banco Agrario por \$2.300 millones, según lo anunció durante el acto de inauguración, el presidente de la entidad, José Fernando Bautista. En todo caso, la idea es que los pequeños productores tengan el 49% de la propiedad.

Para hacer efectiva la participación de los pequeños productores, el socio integrador les ofreció un mecanismo directo de financiación, con plazos de acuerdo a la capacidad de pago de cada agricultor. La fuente de pago de las acciones, proviene de la venta de la fruta y de los dividendos generados por la misma planta Extractora.

Se estima que un agricultor eficiente puede librar sus acciones en un plazo de entre dos y tres años.

Los créditos se entregarán a cinco años, con un año de gracia. Para los pequeños productores será a una tasa de DTF+2 y para los medianos productores DTF+5. Con este crédito, los pequeños y medianos productores pasarán a ser socios de la Planta Extractora Marialabaja S.A., junto con la Promotora Hacienda Las Flores que se quedará con la mayor participación accionaria de la planta.

En esta obra se invirtieron más de \$14.500 millones y aunque oficialmente se inauguró el 27 de junio, desde un mes antes se empezaron a realizar pruebas para hacer todos los ajustes necesarios para procesar 15 toneladas de frutas de palma por hora y atender toda la producción de palma de ese municipio y de áreas palmicultoras de Córdoba y Sucre.

La planta está localizada sobre la Troncal del Caribe (vía Marialabaja-San Onofre) y se convierte en la más importante inversión del sector agroindustrial en la provincia bolivareense en los últimos años.

En la fase de prueba se han procesado unas 6.000 toneladas de fruta de palma que han dado unas 1.300 toneladas de aceite crudo, aproximadamente, el cual se está llevando a la planta de Codazzi (Cesar). ➔



Durante la puesta en marcha de la planta extractora de Marialabaja se hicieron presentes representantes del gobierno, el Congreso y el sector privado.

➔ La expansión de la frontera palmera en el Magdalena Medio

del río Lebrija, los cuales han visto cómo desde el pasado mes de mayo sus terrenos se han llenado de nuevas palmas, cambiando por completo el acostumbrado paisaje.

Un nuevo reto que se inicia para consolidar 1.300 hectáreas más de cultivos de palma en la región, en el cual lo más importante ha sido la confianza de sus asociados, que han conocido de primera mano las ventajas y proyecciones del cultivo, gracias a la tarea emprendida por Indupalma para asesorarlos y apoyarlos en todas las fases de desarro-

llo del proyecto, además del respaldo del Banco Agrario y el programa MIDAS (Más Inversión para el Desarrollo Alternativo Sostenible) del gobierno norteamericano.

La tarea continúa y las metas de expansión propuestas para este año 2007 por Indupalma quieren asegurar 2.000 nuevas hectáreas, consolidando la palma como el cultivo de mayor proyección en la región y el país, reafirmando así la visión de Moris Gutt cuando sembró la primera palma en estas tierras. ☼